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Александр Домрачев 
	
«Жизнь	на	Ангаре»	Часть	1	Трудовой	адрес	навсегда:	деревня	Паново,	совхоз	
«Ангара»	(опус	№	39)					
		***		
Бывая	по	командировкам	в	разных	частях	нашей	большой	Родины	убедился,	что	
Красноярский	край	на	карте	РФ	знают	немногие.	Поэтому	в	последние	годы	при	
знакомстве	говорю	просто:	Родился	на	юге	…		У	меня	уточняют:	Краснодар?	Сочи?	
Крым?			На	это	я	гордо	уточняю:	…	на	юге	Эвенкии.	И	это	правда,	т.к.	ангарская	
группа	районов	Красноярского	края	–	это	юг	Эвенкии.	Эвенкию	на	карте	тоже	никто	
не	знает,	но	про	неё	все	точно	знают	–	там	очень	холодно.	Поэтому	рассказы	про	
сельское	хозяйство	всегда	вызывают	удивление.	Мне	самому	интересно,	но	на	малой	
Родине	–	в	Мотыгинском	районе	–	зерновые	на	хлеб	не	выращивали,	только	на	
силос,	фураж,	а	вот	в	Кежемском	районе	выращивали,	даже	семенной	сорт	
затаривали	до	100	%	от	необходимого.			
	
Вот	про	сельское	хозяйство	и	то,	что	с	ним	связано	я	и	забаю	…	Где	совру,	а	где	
правда,	я	уже	и	сам	не	всегда	помню	…	Трудовой	адрес	навсегда:	деревня	Паново,	
совхоз	«Ангара»	Если	бы	в	Красноярском	крае	была	своя	книга	рекордов	Гиннеса,	то	
несколько	рекордов	в	этой	книге	были	бы	связаны	с	Кежемским	районом	и	с	
деревней	Паново.		
	
Красота	Паново	во	многом	заключается	в	том,	что	оно	расположено	в	центре	
Кежемского	многоостровья.	Таких	больших	многоостровий	на	Ангаре	всего	2	-	
Кежемское	и	Мотыгинское.	Во-первых,	там	жили,	наверное,	самые	порядочные	и	
добрые	люди,	уважавшие	труд.	Местных	коренных	жителей	тут	звали	мокчёнами.	
Думаю,	что	это	слово	произошло	от	каких-то	эвенкийских	слов.	Если	от	
эвенкийского	«мокчака»	(рыба	семейства	сиговых),	то	может	получиться	
«промысловик,	добывающий	рыбу».	Если	от	эвенкийского	«мок»	-	«олень»,	то,	
наверное,	добывающий	оленя.	…	Версий	много,	правильной	–	ни	одной.	Так	вот,	
один	из	рекордов	мог	быть	и	таким:	в	Кежемском	районе	председателем	только	
одного	из	совхозов,	а	именно	совхоза	«Ангара»,	была	женщина	–	Цыб	Людмила	
Анатольевна.		
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Была	около	10	лет...	О	ней	я	и	расскажу.	***	Вечером	2	августа	1977	из	Богучан	в	
Кежму	ангарскими	шивёрами	«пришла»	«Заря».	Пассажиров	на	ней	было,	как	всегда,	
много,	но	один	пассажир	был	немного	особенный.	Как	тогда	говорили	«молодой	
специалист	по	распределению».		

	
	
КСХИ.	Студенческие	годы.	Студент	Домрачева	-	крайняя	слева	во	втором	ряду.	Даже	
я	узнаю	знаменитые	стены	корпуса	КСХИ	на	проспекте	Мира	(это	перекресток	
Кирова	-	Мира).	Знакомьтесь,	Домрачева	Людмила	Анатольевна,	место	рождения:	
СССР,	свежеиспеченный	выпускник	зоотехнического	факультета	КСХИ	
(Красноярский	сельскохозяйственный	институт)	1977	года	с	отличием.	Путевка	по	
распределению	на	работу:	совхоз	«Ангара»	Кежемского	района.	
	
Мировые	события	1977	года:	1)	60	лет	Великой	Октябрьской	революции.	Есть	СССР.	
Руководит	великой	страной	Генеральный	секретарь	ЦК	КПСС	Брежнев	Леонид	
Ильич,	фронтовик.	
	
2)		10.03.1977.		Несколько	групп	астрономов	США,	Австралии,	Индии,	ЮАР	открыли	
кольца	Урана.	
	
3)	24.05.1977.	Пленум	Центрального	Комитета	КПСС	одобрил	проект	новой	
Конституции	СССР	и	рекомендовал	Президиуму	Верховного	Совета	СССР	вынести	
его	на	всенародное	обсуждение.	4)	24.06.1977.	Налоговая	служба	сообщила	о	том,	что	
американский	президент	Джимми	Картер	не	заплатил	налоги	за	1976	год.	
	
5)	18.08.1977.	Советский	атомный	ледокол	«Арктика»	первым	из	надводных	
кораблей	достиг	Северного	полюса	Земли.	
	
6)	06.10.1977.	Первый	полёт	истребителя	МиГ-29.	24	октября	-	Совершил	
испытательный	полёт	первый	советский	широкофюзеляжный	самолёт	«Ил-86».	1	
ноября	-	Начаты	пассажирские	рейсы	сверхзвукого	пассажирского	самолета	Ту-144.	
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7)	В	этом	году	мне	исполнилось	10	лет	...	Помню	из	этого	года	только	то,	что	
"Арктика"	-	это	первый	надводный	корабль,	достигший	Северного	Полюса.	Помню,	
что	я	гордый	за	СССР,	ледокол	и	себя	ходил	по	своей	деревне	и	эту	гордость	я	помню.	
	
Итак,	2	августа	1977	года:	ледокол	"Арктика"	на	пути	в	Северному	полюсу,	я	скоро	
буду	гордый	за	наш	атомный	ледокол,	а	Людмила	Анатольевна	на	"Заре"	приехала	в	
Кежму.	Вечер.	Левый	берег	Ангары.		Вот	ее	маленький	рассказ	о	начале	пановского	
этапа	жизни	я	и	напишу:	«Спросив	у	местных	дорогу,	пошла	в	гостиницу,	что	была	на	
последней	улице.	С	коричневым	чемоданом	на	металлических	уголках	и	дамской	
сумочкой.	Хорошая	такая	гостиница.	Места	были.	Переночевала.	Утром	3	августа	
пришла	в	Управление	сельского	хозяйства	исполкома	Кежемского	района.	
Начальник	управления	Гафнер	Карл	Карлович	был	в	отъезде.			
	
Исполнял	обязанности	начальника	управления	главный	ветврач	Попов	Александр	
Сергеевич.	Познакомились.	В	это	время	на	пановском	«КАВЗике»	приехал	директор	
совхоза	«Ангара»	Кревин	Николай	Иванович.			
Посмотрели	мои	документы	…	Решили:	берём	…	Вечером	на	этом	же	«КАВЗике»	
поехали	в	Паново.	«Пановские	дипломаты»	обоих	полов	сразу	же	заинтересовались	и	
причем	с	соблюдением	этикета,	спрашивая	про	меня	у	Кревина:	кто	такая,	откуда,	
замужем	или	нет,	надолго,	кто	родители,	что	умеет	…		Я	тогда	даже	церковь	в	
Мозговой	не	увидела	толком.		
В	общем	вопросов	было	почти	на	всю	дорогу,	а	повод	был:	молодая	девушка	после	
вуза	и	сразу	зоотехником	главным.		
Определили	меня	на	жильё	в	дом	к	Пановой	Варваре	Иосифовне,	бабушке	лет	70.	
Вставала	она	рано,	часа	в	4.	По	утрам	летом	она	с	соседкой	в	прилуке	пановской	
пристани	проверяла	свои	сети.		
Спала	на	веранде	–	на	пуховой	перине	и	под	пуховым	одеялом.	Следующим	днем	
знакомилась	с	поселком.		
На	угоре	у	школы	была	танцплощадка	с	серебристым	репродуктором.	Младшая	
школа	была	отдельным	зданием.	
	Спортзала	еще	не	было.		
Из	знакомств	помню	Панову	Анну	Ивановну,	Голубцову	Валентину	Леонидовну.	Они	
были	постарше	меня.	Помню	лодочную	станцию	лодок	на	100	с	лишним.	Лодочные	
моторы	были	не	часто,	в	основном	«Ветерки»,	редко	«Вихри».	Пятого	августа	к	7	
часам	пришла	на	планёрку	центрального	отделения	совхоза	«Ангара».	Вёл	ее	
директор	совхоза	«Ангара»	Кревин	Николай	Иванович,	были	бригадир	
растениеводства	Крикау	Фёдор	Георгиевич,	бригадир	животноводства	
Манджумаева.	Оформилась	на	работу,	знакомилась.	Всех,	как	правило,	интересовало	
2	вопроса:	1)	Надолго?	2)	Замужем?	К	этому	времени	у	меня	уже	стандартный	ответ:	
Как	получится	…	Вечером	в	районе	16.00	на	плашкоте	с	БМК	поехала	с	доярками	на	
остров	Курейный	на	дойку.	Плашкотов	в	совхозе	тогда	было	два,	БМК	тоже	было	
два.	
В	бригаде	доярок	было	человек	8,	все	около	50	лет.	Серьезные.	На	меня	смотрели,	
как	на	пигалицу,	которая	будет	командовать,	а	в	деле-то	не	разбирается	...	Средний	
удой	–	около	7	литров,	надой	–	около	30	фляг,	это	значит,	что	только	молочное	стало	
Пановского	отделения	совхоза	"Ангара"	составляла	не	менее	150	коров.	Жирность	
молока	летом	была	пониже	и	составляла	3,8-4,0	%...	Вернулись	к	9	вечера.	
Перегрузились,	поехали	перегонять	молоко	…	Домой	пришла	поздно.	На	следующий	
день	поехали	по	отделениям.	Первым	отделением	было	Аксеново.	Там	на	отделении	
была	холмогорская	(черно-пестрая	порода,	молочная)	порода	коров.		
На	пановской	фермер	всегда	были	симментальская	мясо-молочная	порода	коров	...	
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Что	еще	хорошо	помню,	так	это	то,	что	все	трактора	в	совхозе	были	ДТ-54	и	все	они	
были	синего	цвета	...	Добавлю,	что	ругались	местные	верховские	мокчёны	интересно	
-	они	не	матерились,	они	жили	в	другом	мире	и	у	них	ругательные	слова	были	
другие	и	обращения:	ууу	жёлтый,	лихоманка	тебя	забери,	эвока	паря,	холера,	язви	
тебя,	...	Вот	так	и	началась	моя	рабочая	жизнь.	Несколько	месяцев	месяца	отработала	
и.о.	главного	зоотехника	совхоза	«Ангара».	С	января	1978	года	по	декабрь	1992	–	
главный	зоотехник,	а	потом	почти	10	лет	отработала	директором	совхоза	«Ангара».	
Что	было	самое	сложное?	Наверное,	получить	доверие	людей.	Не	только	рабочих,	но	
и	жителей	деревни.	Как?	Если	решить	по	справедливости,	то	один	будет	обижен.	
Делать	надо	просто:	решить	нужный	вопрос	справедливо	и	никого	не	обидеть.	
Потихоньку,	но	получалось.	Каждый	день	и	не	по	разу	...	И	вот	одно	из	таких	событий	
мне	запомнилось	…	Сенопокосный	день	августа	1978	года.	Уже	прошел	год	работы	в	
совхозе.	Убирали	сено	на	острове	Березовый.	Выехали	всем	поселком.	Убирали	
остров	всегда	за	1	день.		
Я	гребла	вместе	со	всеми.	Сено	на	поле	метали	сразу	в	зарод,	зарод	метали	на	
"рогатую"	берёзу.	ДТ-54	таскал	березу	по	острову	от	копны	к	копне.	После	обеда	
мужики	немного	заленились:	подтаскивает	ДТ	зарод	к	очередной	копне,	а	зарож	уже	
большой,	неровный	и	начинают	неправильно	его	вершить.	Явно,	что	он	просядет,	
дождем	его	прольёт,	зарод	сгниет,	а	труд	наш	пропадет.	Делаю	вежливое	
уважительное	замечание,	что	зарод-то	скоро	упадёт	от	ветра	или	сам.	Ну	мужикам	
только	это	и	надо,	заспорили	со	мной	и	сразу	создали	ситуацию:	«Если	умная,	то	
делай	сама».	Я	не	смутилась	–	для	меня	это	дело-то	по	домашним	покосам	
привычное:	мужики	вилы	в	зарод,	я	по	ним	-	на	зарод.	Подали	вилы,	развалила	за	
пару	минут	зарод	до	плечей	и	давай	топтать	середину.	Потом	командую	подавать	
сено,	показываю,	куда	навильники	кидать…	Народ	бросил	работу	-	давай	смотреть,	
что	там	девка	приезжая	делает	и	чьим	позором	дело	кончится	...	В	общем	через	30	
минут	зарод	стоял:	красивый,	ровный,	высокий.	Скатилась	я	с	зарода	в	остатки	
копны.	Тут	наш	совхозный	тракторист	Баков	Иван	Иванович,	уважаемый	в	деревне	
человек	под	50	лет,	орденоносец,	один	орден	Трудового	Красного	Знамени	у	него	
точно	помню,	при	всей	бригаде	мне	говорит:	«Ты	наш	человек,	колхозник	
настоящий».		В	мужской	бригаде	-	тишина,	мне	-	уважение.	Фразу	эту	помню	точно	и	
дословно.	…	Запомнился	этот	случай:	для	меня	он	был	важный.		***	Вот	такая	она	
была	жизнь	в	Паново,	которого	нет.	
Остались	записи	в	трудовой	книжке.	Их	совсем	немного.	Все	они	по	одной	
организации	-	по	совхозу	"Ангара":	сперва	пару	раз	изменилась	должность,	потом	
почему-то	изменилось	название	страны	и	совхоза	...	



	 5	

	
	
Остались	ещё	хорошие	фильмы	Андрея	Гришакова	про	Паново:	добрые,	
уважительные,	...	Лежат	они	на	"Ютубе"	ровнёхонько.	Периодически	смотрю	их,	
смотрю	и	плачу,	потом	вроде	бы	и	на	душе	полегче	...	Знаю,	что	смотрят	их	все	
пановцы,	аксеновцы,	усольцевцы,	фроловцы,	да	много	ещё	ангарцев,	кому	пришлось	
уехать.	Уехать	с	прадедовских	мест.	Думаю,	и	у	них	сухого	места	на	щеке	нет....	И	
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ведь,	что	получается:	значит	хорошее	это	было	время	и	место,	а	я	думаю,	что	и	люди	
...	Ангарские	люди	родом	из	СССР	...	https://www.youtube.com/watch?v=Ogy4-VmT3XM		
	
P.S.	от	автора:	Фотографию,	что	чуть	выше	этого	текста	знаю	давно	и	навсегда.	
Глядя	на	знакомый	угор	только	печаль	на	душе	и	слеза	в	глазу	свербит,	хотя	был		я	в	
Паново	раз	шесть	и	только	в	гостях.	Помнится	этот	угор	мне	темными	весенними	
или	осенними	вечерами	единственной	звездочкой	в	окне	от	трёхлинейной	
керосиновой	лампы.	Так	договаривались	с	хозяевами,	чтобы	возвращаясь	с	реки	не	
ошибиться	в	подъезде:	подходить	к	пристани	надо	чуть	снизу,	если	прямо	или	
сверху	подойдёшь,	там	не	винт	потеряешь,	там	весь	"сапог"	оторвешь.	В	общем,	
хорошее	это	место.	И	у	этого	места	был	свой	клад	и	не	такой	с	каким	Колчак	в	
Паново	пришел.	Клад	на	Ангаре	-	это	ангарцы.	Обычные	ангарцы	с	простыми	
фамилиями:	Пановы,	Брюхановы,	Крикау,	Чукреевы,	...	.		
Дай	Вам	Бог	здоровья!		
	
	


